

(第一類 第一號)

第三十四回国会 内閣委員会議録 第五号

(八〇)

昭和三十五年二月十八日(木曜日)

午前十時四十三分開議

出席委員

委員長

英城君

理事岡崎

理事辻

理事石橋

理事田万

理事山花秀雄

政嗣君

理事高橋

廣文君

理事前田

正男君

櫻作君

忠雄君

義照君

和穗君

貞義君

山口

好一君

杉山元治郎君

中原健次君

受田新吉君

出席政府委員

内閣審議官

内閣総理大臣

官房審議室長

総理府総務長官

官房審議室長

委員外の出席者

専門員

安倍

三郎君

二月十六日

委員堂森芳夫君辞任につき、その補欠として柳田秀一君が議長の指名で委員に選任された。

同日

委員山花秀雄君辞任につき、その補欠として柳田秀一君が議長の指名で

委員に選任された。

同月十八日

委員中川俊思君辞任につき、その補欠として田村元君が議長の指名で委員に選任された。

同日

委員田村元君辞任につき、その補欠として中川俊思君が議長の指名で委員に選任された。

同月

委員に選任された。

同外八件(早川崇君紹介) (第三三六号)	同(夏堀源三郎君紹介) (第三九九号)
同外五件(星島二郎君紹介) (第三三七号)	同(西村直己君紹介) (第四二〇号)
同外八件(中村幸八君紹介) (第三三八号)	同外六件(福田赳夫君紹介) (第四〇二号)
同外二件(西村直己君紹介) (第三三九号)	同外一件(藤本捨助君紹介) (第四〇二号)
同(野田卯一君紹介) (第三四〇号)	同外二件(平野三郎君紹介) (第四〇三号)
同外五件(足立篤郎君紹介) (第三八一号)	同外六件(坊秀男君紹介) (第四〇四号)
同外八件(生田宏一君紹介) (第三八二号)	同(瀬戸山三郎君紹介) (第一九四号)
同外三件(今松治郎君紹介) (第三八三号)	同外二件(前田正男君紹介) (第四〇五号)
同(内海安吉君紹介) (第三八四号)	同外三件(前田正男君紹介) (第四〇六号)
同(遠藤三郎君紹介) (第三八五号)	同(村瀬宣親君紹介) (第四〇八号)
同(加藤精三君外三名紹介) (第三八七号)	同外一件(森下國雄君紹介) (第四〇七号)
同外一件(川崎末五郎君紹介) (第三八八号)	同外六件(山口喜久一郎君紹介) (第四一〇号)
同外三件(菅野和太郎君紹介) (第三八九号)	同(山口好一君紹介) (第一八三号)
同外五件(小枝一雄君紹介) (第三九一号)	旧軍人恩給の加算制復元に関する請願(小平久雄君紹介) (第一八四号)
同(笠山茂太郎君紹介) (第三九二号)	同(鈴木正吾君紹介) (第一八四号)
同外一件(櫻内義雄君紹介) (第三九三号)	同外七件(高瀬傳君紹介) (第一八五号)
同(佐藤虎次郎君紹介) (第三九四号)	同外二件(江崎眞澄君紹介) (第四一二号)
同(志賀健次郎君紹介) (第三九五号)	同(木村俊夫君紹介) (第四一三号)
同外二件(關谷勝利君紹介) (第三九六号)	建設省定員外職員の定員化に関する請願外二十五件(堤ツルヨ君紹介) (第三四五号)
同外四件(世耕弘一君紹介) (第三九七号)	寒冷地手当増額に関する請願(中澤茂一君紹介) (第四一七号)
同外十七件(瀬戸山三男君紹介) (第三九八号)	昭和三十二年四月一日以降に新制大学卒業資格取得者の俸給調整に関する請願(横路節雄君紹介) (第二〇二号)
同(西村英一君紹介) (第二九七号)	同(西村力弥君紹介) (第四一九号)
同(金丸信君紹介) (第二九七号)	昭和十八年以降の師範学校卒業者等の俸給調整に関する請願(横路節雄君紹介) (第二〇二号)

君紹介) (第二〇三号)
同(西村力弥君紹介) (第四二〇号)
は本委員会に付託された。

農地被買収者問題調査会設置法案
(内閣提出第一号)

○久保田(豊)委員 これより会議を開きます。
農地被買収者問題調査会設置法案を
議題とし、質疑を行ないます。質疑の
通告がありますのでこれを許します。

〔委員長退席 岡崎委員長代理着
席〕

三十一年国会以降の答弁等ずっと見ま
して、非常に抜けた点がだんだんよ
りになってきておるのであります。

これは非常に重要な問題であります。

そこでもう一つの問題は、三十一年国会
では総務長官がこれを一応扱うことにな
りまして、松野さんが一部の答弁に
当たられておるのであります。しかし
その答弁の内容を検討してみますと、
きわめて事務的な答弁であって、この
法案の持つておりまする重要な内容、
基本点についての答弁がほとんどされ
ておらないのであります。これはいず
れ私はあとの質問で次々にはつきりい
たして参らうと思いますが、そういう
観点から見て、大へんどうも総務長官
には失礼な言い分であります。しか
し衆議院では、御承知の通りあなたが
の政府側の全体の答弁に当たられると
いうことは、きわめて不適当であると
誤りがあつたのではないかと私は思う
わけであります。この点についてはど
のようにお考へになつておりますか。

あらかじめお聞きをしておきたいと思

ぼつぼつ問題になつた問題であります
が、今まではあるゆる機会に、基本の
問題については總理がみずから答弁に
当たつておられるのであります。しか
もその總理の答弁が、大体二十七国会
当時まではほぼ一貫したものを持って
おつた。その後だんだんばけて参りま
して、ついにこの法案が三十一国会に
出るという仕儀になつたわけであります。
○久保田(豊)委員長 これより会議を開きます。
農地被買収者問題調査会設置法案を
議題とし、質疑を行ないます。質疑の
通告がありますのでこれを許します。
久保田(豊)君 通告がありま
す。
〔委員長退席 岡崎委員長代理着
席〕
三十一年国会以降の答弁等ずっと見ま
して、非常に抜けた点がだんだんよ
りになってきておるのであります。
これは非常に重要な問題であります。
そこでもう一つの問題は、三十一年国会
では総務長官がこれを一応扱うことにな
りまして、松野さんが一部の答弁に
当たられておるのであります。しかし
その答弁の内容を検討してみますと、
きわめて事務的な答弁であって、この
法案の持つておりまする重要な内容、
基本点についての答弁がほとんどされ
ておらないのであります。これはいず
れ私はあとの質問で次々にはつきりい
たして参らうと思いますが、そういう
観点から見て、大へんどうも総務長官
には失礼な言い分であります。しか
し衆議院では、御承知の通りあなたが
の政府側の全体の答弁に当たられると
いうことは、きわめて不適當であると
誤りがあつたのではないかと私は思う
わけであります。この点についてはど
のようにお考へになつておりますか。

また從来これは二十四国会くらいから

同外四十二件(繩穂彌三君紹介) (第
三四二号)

同外六十二件(繩穂彌三君紹介) (第
三四二号)

同外八件(前田正男君紹介) (第三四
二号)

同外一件(藤本捨助君紹介) (第四〇
二号)

同外二件(平野三郎君紹介) (第四〇
三号)

同(亀山孝一君紹介) (第一九三号)

同(瀬戸山三郎君紹介) (第一九四号)

同(橋本正之君紹介) (第一九五号)

同(小泉純也君紹介) (第二九九号)

同(中村幸八君紹介) (第三〇〇号)

同(松永東君紹介) (第三〇一号)

同(高崎達之助君紹介) (第四一五号)

同(坊秀男君紹介) (第四一六号)

旧軍人恩給の不均衡是正に関する請
願(八田貞義君紹介) (第二四九号)

同(關谷勝利君紹介) (第四二六号)

傷病恩給の是正に関する請願(相川
勝六君紹介) (第三四一号)

同(八田貞義君紹介) (第二四九号)

同(關谷勝利君紹介) (第四二六号)

建設省定員外職員の定員化に関する
請願外二十五件(堤ツルヨ君紹介) (第三
四五号)

寒冷地手当増額に関する請願(中澤
茂一君紹介) (第四一七号)

昭和三十二年四月一日以降に新制大
学卒業資格取得者の俸給調整に関する
請願(横路節雄君紹介) (第二〇二号)

昭和十八年以降の師範学校卒業者等
の俸給調整に関する請願(横路節雄君紹
介) (第二〇二号)

また從来これは二十四国会くらいから

い
ま
す。

○福田(篤)政府委員 御指摘のこの法
案の取り扱いの問題でござりますが、
もちろんこれは最高の責任者は総理大
臣であります。総理大臣がみずから各
答弁その他を本会議でもやられた通り
でありますて、そうすることが望まし
いと思います。ただいろいろな点で、
各委員会その他諸般の問題があつて、
これを補佐する立場から総務長官がか
わって、事務的に私が主宰する形にな
る、その点は御了解願いたいと思いま
す。

○久保田(豊)委員 一応総務長官が事
務的にはこの問題に当たっていくとい
うのはわかるわけです。特に総理は今
回のような国会では非常に忙しく、あつ
ちこつちの委員会に衆参両院で引っ
ぱられておるということと、非常に困
難であることはよくわかります。しか
しこの問題の大事な点については、やは
り総理に内閣全体を代表して、はつ
きりした答弁をいただかなければなら
ぬ面がたくさんあるわけであります。
何といましても国民のほほ三分の
一を占める農民全体にひつかかる問題
でありますから、そういう点では、必
要なときには総理みずからが出てき
て、はつきりした答弁をされる必要が
ある、こう私は思うのであります。
そこで私は委員長と総務長官にはつ
きりお願ひしておきますが、これは
まず際には、一つ委員長も長官も責任
を持って、総理大臣がここへ出てくる
ように、そして総理大臣みずからはつ
きりした答弁に当たられるように処置

していただきたい。これを条件にいたしましてこれから質疑を続けて参りたいと思いますが、この点について、委員長並びに長官のはつきりした責任のある態度の伺つておきたいと思います。

○岡崎委員長代理 岡崎委員長においても取り扱いさせていただきたいと思います。

○福田(篤)政府委員 御趣旨の通りいたしたいと思います。

○久保田(豊)委員 それでは一つ具体的な質問に入つて参りたいと思います。最初にお聞きいたしたいのは、この法案は御承知の通り三十一国会に提出をされて、審議未了になつておりまます。さらに三十二臨時国会にも政府から提案されまして、どういう理由か、私は当時この委員会におりませんからわかりませんが、これは撤回になつております。大体において今度で三回目であります。普通の場合でしたら、こういう法案は二回もそういうことになつておれば、三回目に出すということは、これは少し政治的な常識を欠いておるのではないかというふうに思うのですが、前二回にわたる不成立に終りましたものを、第三回目のこの時点において出す必要がどこにあるかという点について、私は一つ政府側のはつきりした御見解をあらかじめ承らしていただきたい。

○福田(篤)政府委員 御存じの通り第三回目の提案でございます。第一は残念ながら審議未了となり、また前国会におきましては、災害の復旧対策その他いろいろな重要法案に時間をとられまして、結局時間切れとなつて撤回し、今回は再開国会の勢頭に提案をいたわけでございます。どうして二回も

だめになつたものを二回も出す必要があるのかと、いう御質問でございますが、政府としましては、從来とも提案の効果は私ども十分認めながらも、その激しい社会的変革のためにいわゆる旧地主のいろいろな問題が起つてゐる。これをそのまま放置しておくことは、全般の国民生活安定という点からも大きい影響があるわけでありまして、その実態をつかむことが必要であるという観点から、またこの提案をいたしたわけでございます。

○久保田(豊)委員 この農地改革の結果が旧地主にどういう具体的な影響を与えたかという点については、あとでまた御質問を申し上げたいと思いますが、いずれにいたしましても三十一国会でこれが審議未了になり、あるいは三十二回国会で政府みずからが撤回をするといふ裏には、これをただ単に国会の内部のかけ引きや都合とだけごらんになることは、私は非常に不適当ではないかと思うのであります。この問題が発生しましてから、なるほど旧地主層が大きな期待を持ったことは事実であります。しかしながら反面においてなおさらにより広範な農民層に、非常に大きな不安を持たしておられます。しかも場合によりますと、この法案が決定をいたし、その決定の内容いかんによりましては、農村の一番基本である現在の農地制度というものに、大きな影響を及ぼすような問題であります。そういう点から、御承知の通り新聞等も、中央紙を初めといたしまして、地方の新聞もほとんどこの法案については賛成をしている向きはありま

せん。こういう点から見て、今お話をあつたような旧地主側の要求といいますか、不満といいますか、そういうものだけを一方的に見てなおこの法案を取り上げるということは、少し政府として反省が足りないのじゃないかとうふうに私は考えるわけです。くどくなりますがからあまり申し上げませんけれども、たとえばここに全国農業会議所の編成したこの問題に対する新聞の論調集があります。これを見ますと、読むと大へん長くなりますがけれども、どの一つをとりましても、この農地補償の問題、旧地主の問題についての運動について、また法案そのものについて賛成をしておるものはありません。一例をとつてみると、ちょうどこの法案が出ました当時の三十四年三月十六日の北海道新聞の社説は、こんなふうに書いております。「旧地主調査会の設置が自民党の選挙対策であることは多くのを語るまでもあるまい。選挙の票と金になることなら手あたり次第といふのが岸内閣のやりかたである。一千万円の調査会で、農村に隠然たる勢力をもつ地主団体の支援を得ることができるのだから、極めて安上りな選挙対策といえよう。だが、この一千万円の選挙対策は、やがて莫大な国家負担を将来に残すおそれがあるのだから、うかつに見のがしておくわけにはゆかない」云々というふうに、かなり手きびしい反対論を出しております。さらにごく最近の新聞の論調を見ましても、たとえば二月十一日の毎日新聞は、はつきり「再補償より地価抑制策を」という見出しで、わざわざ社説を出しておる。その内容を見ますとこういうことがあります。「農地被買収者

問題調査会設置法案が再び今国会に提出された。九日の衆院本会議で行われた政府の趣旨説明や質疑のもよをみると、政府は田地主に農地の再補償を行うと、かしこんとうに政府に再補償を行う考え方ではないのなら、どうしてこの問題を繰返し国会にもち出すのか。云々といつて、ずっとこれに対する反対と疑問の態度をはつきりと示している。反対と疑問の態度を表明しておるのが、日本のほとんどの中央、地方の新聞の一貫した論調であります。

れは内包しております。政府は一方においてこういいうふうしておきます。わざかながらも前進の、前向きの改革を考えておるし、一方においてこういいうふうしておきます。政府は前向きの政策そのものも疑わざるを得ない。一体岸内閣はこの前向きの政策を不十分ながら進めていくのか、あるいはうしろ向きにいくのか、どちらにいくのです。こういう点から見ても、この時点において、このようなもうすでにはつきり烙印の押されましたものを、単に旧地主にまつわるいろいろの社会的な実態を調査するなんという抜けたごまかしの理由によって、三回目に出来るとということは、政府としては大きな間違いである。この際どうしてもはつきりしなければならぬ問題だと私は思うのであります。この前向きの改革とうしろ向きの改革と大体どちらをとられるのです。もしこれが片方において、たとえば今度の法人化の問題にひっかりまして、農地法の新しい前向きの改革が行なわれる、この法案が成立いたしましてうしろ向きの農地法が成立いたしましてうしろ向きの農地法なり、その土台の上に立つところの日本の農業政策というのは、不要な混乱をするだけじゃありませんか。そういう危険がはつきりしておるものを、今どろ出されるというのばどういうわけですか。私は一向にわからぬ。この点を明確に一つ御答弁をいただきたいと思います。

○福田(篤)政府委員 東畠先生が会長になつておられる御指摘の農林漁業基本問題調査会、これは非常な御努力で各般の問題を取り上げておるわけあります。従つて土地問題についても今述べられたような点が、確かに大きき話題の一つになつておるようになっております。ただ、農政の基本問題は農林局から説明を聞いていただくことにしまして、今度の調査会の設置法案について、何か全然うしる向きじゃありません。たゞ、農政の基本問題は農林局から説明を聞いていただくことについて、何か全然うしる向きじゃないか、矛盾があるじやないかと、いかにお話でござりますが、私どもはそぞろ考へておりません。旧地主の制度の復活というよくな時代錯誤的な、ほつきりうしるを向いたよくなものを少しも考へておらないわけでありまして、十地問題は土地問題として基本問題調査会が取り上げると同時に、われわれとしては残された一つの問題といいますか、懸案といいますか、明らかにされてない旧地主の実態を把握する、このことによつて土地制度があたかも一方においてうしる向きになるという御論議には、賛成いたしかねる次第であります。

あるから、これに対して新しい補償を獲得するのだということが目的の第一に載つておるのであります。しかるやうな旧地主団体を育てて、指導されてきたのが、これは御承知の通りあります。民衆さんであります。そうしてその基盤の上にこの法案が出て参つたことは、私はあとで具体的な事実でもつてはつきり申し上げたいと思うのであります。その一端に触れますと、大体こういうことになっておるのじやないですか。私の調べた範囲では、地主団体が最初は一つであったのが、二つにも三つにもなつた。それが三十二年の十二月十一日に全国農地解放者同盟問題特別調査会からこの三団体に対しましては勧告が出ております。その勧告とあつせんによつて、四国の一つかを除きまして、全國農地解放者同盟が大体において千五百万、こういうのであります。しかも同盟の事務所はどこにあるかといいますと、これは自民党の民情部千代田区永田町一の十四、ここに一緒におります。現在ほかにはありません。しかも衆参両院議員全員が同盟の五名の方が——これは衆参両院であります。原さん外四名の方が常任顧問といふ形で、この同盟の全体と密着をいたしております。こういう格好であります。地方におきましても、各県に支部その他があるようであります。

が、これもほんと自民党と密着しておるのが現状であります。世間ではこれが自民党的組織である、自民党的外郭団体である、こう言つておるのが実情であります。これはまさか自民党を指導的な役割をされておる長官が知らぬはずはない。こういう実態であります。まあ少しお聞きづらいかと思ひますが、一つごしんぱう願います。こういう構成でありますて、さらに自民党内部には、三十二年の中ごろに、従来ありました農地政策の小委員会というものが、今の同盟の要請によつて発展的解消をされて、九月に衆参両院の六十名を委員とするところの農地問題調査特別委員会といふものが、自民党的政調の内部に結成をされております。さらに三十三年度の二月には、これに新しく学識経験者を加え委員三十名の農地問題の調査会といふものに発展して、これが今この問題を扱つておるのであります。これが全国の農地解放者同盟と表裏一体の関係をなしており、この法案の出る以前におきましても、すでにこの農地問題調査会が十二月に内閣と党に対しまして、これと似たような法案を作れといふ三項にわたる答申をいたしております。それに基づいてこの法案の原案がちゃんと自民党の中でできて、この点は確かめてありますんけれども、これはおそらく内閣に答申をされておると思います。それと多少違つておるだけで、本質においては何も違ひはない、こういう内容であります。私どもは大へんうがつて失礼な言い分であります

が、こういう事実関係を土台にして理解をいたしますと、今度三回目に世間の反対、新聞の世論の反対というものを押しきつて、さらに第三次の提案をされた。こういううように、この団体と自民党的に切つても切れないような腐れ因縁というものがあります。さらに自民党がこの問題にあまり深入りし過ぎて、抜くに抜けないという立場からこの旧地主団体に突き上げられて、いやおうなしにここにこの法案を出してきたというふうに理解をする以外にはない。あなたもおっしゃるよう、旧地主団体に対する社会問題の実態を調査しなければならぬというようなことは、もうすでに調査はある程度できており、結論を出そうと思えば出します。にもかかわらずこういう問題を出した点は、私はどうも納得ができない。もっと悪く理解すれば、勘ぐつてみれば、これは自民党的次の選挙対策とも考えられないことはない。すでに新聞等においても、そういうふうな論調がぼつぼつ出かかっておるのであります。どうか一つこういう点は、政府といたしましても、自民党といたしましても、特に総理府におきましては十分に考えていただきたいと思います。今申しましたような事実は、これはこちらの方でいろいろと調べてきたものであります。が、こういう農地問題の、いわゆる全国農地解放者同盟と自民党との腐れ因縁というのをあなたは認められますか、どうですか。

が同じであり、考え方と同じであるならば、当然この間に密接な関係を生むことは、民主政治のあり方としてきわめて自然の現象だと思います。

圧力団体の突き上げで政府が出したのではないかという御指摘がございましたが、そういう点は全然ございませんが、そういう点は全然ございませんが、そういう点は全然ございませんが、

○久保田(慶)委員 突き上げではない、圧力団体には負けないと言つておられますから、現実に今までの、二十六国会当時からの政府の答弁を見れば、地主団体に突き上げられて、次々によろめいて、同時にそういう中に置いて自民党との団体との結びつきがでて御検討いただきたいと思います。

ますます強くなつて参つて、今にち
もさつちもいかなくなつておる。この事
実はいかに口の先で否定をされまし
ても、天下周知の事実であります。そ
れならば実際こういう民情部と同じと
ころに事務所をかまえるのは、おかし
いじやないかというふうに思うわけで
あります。これならばつきり分けられ
たらしいと思うのであります。しかし
この点はこれ以上追及いたしまして
も、おそらくそうだということはおつ
しゃらぬでしょう。水かけ論になりま
すからやめておきます。そこで調査の
基本的な問題に入る前に、二、三予備
的な問題についてきょうは御質問申し
上げて、その程度にいたして参りたい
と思います。

その一点は、この調査会をなぜ単独
法にされたかという点であります。こ

れはあまり大規模な調査会でもないわけであります。普通なら内閣總理府の設置法の一部を改正して、それで済ますはずであります。ところが特に単独法では内閣の設置法の一部改正で十分問題に合う、こう思うのですが、なぜこの調査会を特別立法をしてクローズアップしなければならぬ理由があるか、この点がわからない。どういうわけですか。

○福田(寅)政府委員 なぜ単独法にしておかず、設置法の改正でいいのではないかといふ御質問でございまして、法律で明らかにするためには、単独法が適当であると判断したからであります。

○久保田(雲)委員 今のお話はどうもちょっとおかしいと思う。実態を調査すると言いましても、あとでお聞きしますが、何百万という地主さんの実態が、総理府でこの程度のものを作つて、それで明らかに調査のつくものでありますまい。私は何かここにも政治的な意図があるよう思う。つまりこういう単独法を出すことによりまして、地主団体に対して何らか申し開きたと普通世間は見ております、私どももそう見ざるを得ないと思う。この点である。こうした意図があるから、内閣設置法の一部改正でなく、単独法で出して、あるいはごまかしの見せ場を弄だと思いませんが、この点についてどういうふうにお考へになっておられますか。

改正なら手続も非常に簡単でございま
すが、単独法を選んだ理由は何か意図
があるのではないかという点であります
が、私どもはこの調査会の重要性を
考え、また法律で明らかにするために
は、単独法で明確に目的、趣旨を明ら
かにした方がいい、そう考えて単独法
にいたしたわけであります。

○久保田(農)委員 あとではつきり申
しますが、この調査会くらい目的のぼ
やけておるものはないのです。あとで
具体的に事実をはつきり申し上げます
が、各種委員会あるいは調査会が内閣
その他に設けられております。しかし
ながらこの調査会くらいほけた目標を
持つているものはありません。そい
うものを特に単独法をもつてやるとい
うことが、私は納得がいかないのであ
ります。たとえば農地改革に伴つて旧
地主にまつわるところの社会的な諸問
題といふのは一体何ですか。社会的な
諸問題といふのは何をさしているので
すか。具体的な内容です。この点はあ
とで一つ一つ具体的に御質問申し上げ
ますが、今まで政府の答弁を聞きました
ても——私もずっと調べてみました。
一貫をして政府が今まで各委員会にお
いて答弁をされた内容を調べてみたけ
れども、一向この社会的な諸問題とい
う内容がわからぬ。このくらいほけた
目標を持った調査会はありません。そ
の調査会を特別にこういう単独法を
もつて作るという必要は、私はさぞに
ないと思います。これはある意味にお
いて官制の乱用だと思う。こういう点
でもう一回この点をはつきり御答弁を
いただきたいと思います。

については、一々政令にゆだねなければならぬという点が出て参ります。単独法にして明確にこの目的を明らかにした方がいい、こういう考え方で単独法にしたわけであります。

○久保田(豊)委員 この点も納得がいきませんが、もう一つお聞きをいたしておきたいと思うのは、調査会をなぜ総理府にお作りになつたのか。大体この問題を所掌して参りましたのは、御承知の通り農林省であります。農林省でなぜこの問題を——地主にまつわる諸問題というものを処理されるというなら、農林省に設置してけつこうじゃないか。それを特に総理府に設置をしましたのは、どういう理由かということ。御承知の通り今まで少なくとも歴代の農林大臣は、赤城さんまでは、この地主団体なり何なりの補償要求に対しても、かなりはつきりした反対をして参りました。また同時に一千万円の調査費を農林省に組むことについても反対をして参った。これは農林委員会等においても大臣の答弁で明らかであります。そういう点から農林省からけちを食つたので、総理府に作つたのですか。どういうわけですか。この点を一つお聞きをしておきたい。

○福田(鶴)政府委員 この調査会の調査目的、範囲、そういう点から考えますと、農林省だけではとうていまかな切れないので広範なものであります。おそらく大蔵省、厚生省、各省の所管にわたる問題が出て参りますので、総理府の本質から申しまして、各省にまたがる事項を調整するには、やはり総理府内に設置した方が便利ではないか、こういう観点から置いたわけであります。

○久保田(豊)委員 今までのお話だと、農林省だけではまかない切れない、大蔵省や厚生省の所管事項にもわたくから内閣に設置したといいますと、この調査会が調査審議をした結果、どういうものができるかわかりませんけれども、それらの処理については大蔵省も厚生省も大きな関係を持つという意味ですか。さっきのお話では社会問題の実態を調査するのだ。実態を調査するという過程で大蔵省がどれだけこの問題に連関がござりますか。実態を調査するということだけならば、大蔵省はほとんど関係がないはずであります。また厚生省にいたしましても、実態を調査するということなら今の生活保護法等の対象とということになれば、これはすでに調査の実態ができておるはずです。実態を調査するという観点から、さつきあなたが御答弁になったような、この調査会はいわゆる地主の社会問題についての実態を調査するということならば、私はおそらく今までの官庁で農林省なんかでやったことが主体になって、あと特に大蔵省がこれに關与するような調査範囲というものはほんとあるまいと思う。それともこの調査会で結論が出て、その結論を処理する場合においては、大蔵省なりあるいは厚生省が大きくその所管事項に食い込む。その前提としてこれららの問題にもわたる点があるから総理府に置いたというのですか、どっちですか。

も言われた通り、今から予想はできません。具体的には調査会が設置されたあとでどういう結論が出るかは、その結果を見たあとでなければ、今から申し上げられませんが、少なくともいわば純粹な農政以上のワクを広げられた社会的な問題になりますと、やはり今申し上げたように厚生省その他の問題が出てくるのではないか、こういうことを考えております。

○久保田(豊)委員 どうも今御答弁ではありますから、ちょっとくどいようですが、特に私は大蔵省を入れたといふのはどうしたことか、ちょっとわからないのです。農地改革の過程でたとえば地代の問題を調べるためにいたしましても、ほとんど農林省がこれを所管しております。大蔵省がこの地主の問題に調査の段階においてどうい

うわけで関係を持たれるのか、これがわからぬ。この点を明らかにしても

らいたい。どういう点で具体的に結びつきを持つておるのですか。この調査会の結論のいかんによつて、あるいは補償金という格好ではなく、ほかの名目で

何か金を出すという予想のもとに大蔵省にわたつてやるというのかどうか、

ここらもはつきりしないのです。こういうふうな点がはけておるから、これ

は名義は何にするか知らぬけれども、実質はおそらくこの法案を足場にして、地主補償をやっていくのではない

かといふ疑問が当然起きてくるわけです。大蔵省が調査の段階において、どういう点で必要なのか、これを御明示いただきたい。また厚生省にいたしましても、生活保護の対象になつておるのなら、もうすでに実施をしておるの

る。けれども現実はあなたたは國務大臣にならない。非常に憤念なことであらうと私は思います。けれども現実は手書きびしく、あなたに對する地位が國務大臣の対象外に置かれているということになつてゐるので、従つて閣議で出席をされても、發言権はあるても採決権がないとか、いろいろな点でおさびしいお氣持をなさつておると思うのです。そういうところで、この今度の問題についても、またここで皆さんのお意見が、総務長官が答弁をしていただくのに適當かどうかという問題も起つてくるのであります。

私は次に質問を發展させますけれども、今度この調査会と、いう機關を付属機関の中へ設けられたことはこれは先ほど久保田委員からもお尋ねのように適切ではないという前提で、私は政府の反駁御意見を伺いたいのです。大体農地被買収者のために、その問題を調査するための機関として、この法案を出されたのであります。この法案提出の最も大事な理由の中に、被買収者に関する社会的な問題が取り上げられてゐるわけですね。この社会的問題ということになると、これは總理府の付属機関として適當な問題かどうかといふことが一つ起つてくる。社会的問題以外のものは取り上げられないのか。たとえば農地解放關係の法律によるところの救済措置が十分できなかつたかどうかというような問題の調査といふものは、制度的な問題についての取り上げはなぜしてないのか。どうせこういう問題をお出しになるならば、現実に農地解放によつて社会的な被害を受けた人々を救済するというだけではなくし、その根拠法の不備、根拠法の運営

〇福田(萬)政府委員 救済制度の問題は、あくまで農政の基本的な問題と見て農林省がやるべきだ。調査会自体は先ほど申す通り、社会的な広範な立場から調査するわけでございまして、所管の対象といいますか、範囲が明確でないと考えております。

〇受田委員どうもこれははつきりしないのでございますが、社会的な欠陥を生じた原因が農地関係諸法規の不備あるいはその運営の不当にあったとするならば、当然それもあなたの方の立場からでは研究の対象にすべきでなかつたのかどうかです。

〇福田(萬)政府委員 御指摘の点は、やはり現在の農林漁業基本問題調査会でこれを取り上げるのが適当ではないかと思います。

〇受田委員 根本的問題に入りますが、これは性格的に農地関係解放は、基本問題調査会で取り上げるべき性質のものですから。

〇福田(萬)政府委員 いわゆる農地改革の結果起こったいろいろな問題は、この調査会でやるわけでありますから、今御指摘の救済制度とか、具体的な農政に関する問題は、基本問題調査会の方が適當ではないか、こう考えておるわけであります。

〇受田委員 これは末端の農地委員会で決定を見たもの、それに不服なものには漸次上級機関に訴える道があつたわけです。そういう取り扱いにおいて不當な措置がとられたということ、この研究をする機関が基本問題調査会でやる問題として、あなたはお認めになつたのです。

○福田(鶴)政府委員 農地改革自体は、先ほどお答え申しした中にもはつきり申し上げておりますが、これは当然正当なものであります。効果も大きかったわけでございます。従つて農地改革あるいは農地法の実施という問題自体にこの調査会は一切触れていないわけであります。その結果起つた旧地主のいろいろな激変の問題、そういう点を取り上げておるわけであります。

○愛田委員 私のお尋ねしているのは、その過程における問題です。その処理を当然あわせ考えないと、社会的な欠陥を生じた原因がどこにあるかわからないわけです。たとえば非常に零細な地主、五反百姓という部類の人々、そういう人々の土地解放、農地解放は非常に無理であったかどうかというようない、制度的な欠陥とかいうような問題がひそんでおるとするならば、当然あなた方はそういう社会的にほんのわずかな名ばかりの地主の土地解放が、こういう結果を起こしたという制度的な問題が、それに裏づけされなければならぬと思う。何十町歩、何百町歩、何千町歩と持っている地主と三反百姓、五反百姓の地主と性格が違うといふような調査も、あなたの方の方では当然なさっておられなければならないと思うのです。その社会的に起つた現象だけをとらえるのではなくて、そういう制度的な問題も当然その背景に浮び上がつていなければならぬのじゃないですか。片手落ちじゃないですか。私があなた方の立場で今お伺いをしておるわけです。

革 자체가正当な法律に基づきまして行なわれたものでありますし、またこれに関する最高裁判の判決も明らかであります。調査会の範囲、目的を出ておると思います。以外であります。その結果の問題だけをここは取り上げるものだと考えております。

○豊田委員 しかばこれに直接つながる問題を提起しましよう。それは農地解放で不幸な事態、生活に追い込まれたという人とよく似たような問題は、終戦当時保険の加入者あるいは銀行、郵便局へ預貯金をしておった者、その後貨幣価値の急激な下落で、著しく生活が脅かされた人々もあるわけですね。昔は土地を資本と考えて、莫大な金を土地購入に充てて地主になつた人と、預金の利子で食つていこうといふ立場で生活の主体を考へてきた人との問題の対象になり、そのほかの預貯金、生命保険等へ加入した人々は、急激な貨幣価値の下落で生活が脅かされておりますけれども、これを何ら考へないということは片手落ちぢやないですか。

○福田(鶴)政府委員 戰時または戰後の非常な、いろいろな激変によりまして、今御指摘のたとえば保険金をかけた者あるいは預金した者が、インフレの非常な悪影響で災害を受けた。これ

は私は旧地主も貨幣価値という点から見れば共通な現象だと思います。ただこれららの問題は、それぞれのケース・バイ・ケースでいろいろな処置も講じておられますし、決して十分とは言えませんが、いろいろな処置をとつて参つております。旧地主の場合は、一体これはどういう災害を受け、またどういう変化があったか、これから調査しようとするわけあります。

○堀田委員 あなたは大へん変な御答弁をされたわけで、インフレの犠牲になつた人々は問題にならぬ、旧地主だけは問題になるのだというような御発言が今あつた。これははつきり申し上げまするが、旧地主といえどもインフレがなくて、売買当時の価格がそのまま今日も土地の正当な価格として認められるような経済情勢であるならば、おそらく問題は起らなかつたと私は思います。たとえば反当一千円としたしまして、その反当一千円の貨幣価値が今日も依然として続くような経済、社会であつたならば、補償問題というようなことを地主は提起しなかつたと思うのです。あなたはどうお考えですか。

○福田(篤)政府委員 地主の立場からいえば、今おっしゃつたような貨幣価値の変化とすることが相当大きな刺激になり、原因になつたと私も考えております。

○受田委員 旧地主の人々が要求していることは、補償を金銭でやってもらいたい。もとの土地を戻してくれと要求しているわけじゃないと私は思うのです。これにかかる金銭の給付を要求をしていると私は思うのです。しかば郵便貯金、銀行預金等

で、生活の根拠をその利子で充てておつた人々と、同じ金額を土地資本に投下した人々と同じ条件じゃないですか。インフレの犠牲になつた点においては同じではないでしょうか。違いますか。

○福田(鶴)政府委員 インフレの結果悪い影響を受け、また甚大な損害を受けたという点では、私は同じだらうと思います。しかし片方は正当な法律に基づいた農地改革の結果、単なるインフレの影響だけではなくて、いろいろな社会的な問題が起つておると私どもは考えておるわけあります。

○受田委員 インフレの進行といふとがなければ、この制度の問題は正当であるとわれわれも認め、あなた方も認めておる。農林省がやつた仕事に間違いはないとはつきりとあなたの御発言のそめ、制度的な欠陥はないとはつきりとおられるのですよ。その裏に起つた社会的な現象をとらえて、何とかしなければならぬという御発言の意味からば、全く金錢を直接資本にした人と土地を資本にした人と同じ条件じゃないですか。

○福田(鶴)政府委員 先ほどお答えしました通り、インフレの災害という被害者である点では私は共通であらうと思う。ただ、今申し上げたように片方に預金でありますとか保険でありますか、そういうものはまた事柄々々によりまして政府が別個に考えるべき問題だ、そろ考えております。

○受田委員 事柄々々によつて別個に考えるといふと、何か今から対策があるわけですか。

○福田(鶴)政府委員 これは主として大蔵省関係と存じますが、まだ適切

な、有効な救済なりあるいは適当な措置というものは伺つておりません。

○受田委員 特に終戦直後の昭和二年三月だったと思うのですが、現金に証紙を貼付して新円に切りかえたときがある。そのとき以後は封鎖預金は最高五百円だったと思うのですが、それ以上は払い出しきれない時代があつた。いかに金をたくさん握つておつても、金は凍結されておった時代があつたわけです。これもやはり制度的な被害じゃないです。

○福田(鶴)政府委員 これは敗戦というよりは、実際そのときに緊急にとられた非常措置であったと考えております。

○受田委員 引揚者等に対する閉鎖機関令というような規定もできて、法律も関係法律が幾つかできておりまして、外国で持つた金も凍結されて、いつまでも縛られた時代がある。これもあり、やはり制度的な欠陥じゃないですか。

○福田(鶴)政府委員 引揚者等に対する閉鎖機関令というような規定もできて、法律も関係法律が幾つかできておりまして、外國で持つた金も凍結されて、いつまでも縛られた時代がある。これもあり、制度的な欠陥ではないとはつきりとおられるのですよ。その裏に起つた社会的な現象をとらえて、何とかしなければならぬという御発言の意味からば、全く金錢を直接資本にした人と土地を資本にした人と同じ条件じゃないですか。

○受田委員 戰後の事態ということに

わゆる農地法の問題については、私は当時の適切な正當な処置であった、そ

う考えております。

○受田委員 私たちはさように思つておるわけですけれども、あなたの方の立場から、占領政策であつたからといふことは制度自体は適切であった、そのため国民経済の上からいっても大きな寄与をしたと今でも確信をいたしております。

○受田委員 そういう大きな寄与をするのは、実際そのときに緊急にとられた非常措置であったと考えております。

○受田委員 引揚者等に対する閉鎖機関令というような規定もできて、法律も関係法律が幾つかできておりまして、外國で持つた金も凍結されて、いつまでも縛られた時代がある。これもあり、やはり制度的な欠陥ではないですか。やはり制度的な欠陥じゃないですか。

○福田(鶴)政府委員 引揚者等の問題も

な生業上の各般の問題を取り扱いますので、やはり総理府に置いた方が調査会としては適当ではないかと考えております。

○受田委員 総理府に置く置かぬの議論は別として、こういう機関を設けることについての問題があることを私は今一応議論しておるわけなんです。今申し上げたような同じレベルで社会的に不幸な事態になつたという人々であります。

○受田委員 申し上げたような同じレベルで社会的に不幸な事態になつたという人々であります。その間に農地問題だけを取り上げるといふことになれば、やがてインフレの進行による激しい貨幣価値の下落に伴うところの犠牲者も救済するという問題が当然起つてくるわけです。それは繰り返し申し上げて大へん失礼ですが、土地資本と、それから預貯金とその不備欠陥、運営の不当のために立場を失うような人が生活を脅かされる人であるならば、その方からの救済でやつていいたらいいのじゃないですか。わざわざ新しいものをここに設けた、土地の問題だけについて社会的に不幸な人を救うというやり方は、今私が申し上げた金錢をそのまま資本にして、土地の問題だけについて社会的に不幸な人を救うというやり方は、今までの立場から見てお考へ願いたいのです。

○福田(鶴)政府委員 これは法律が通りましたように、インフレに対する被害者であり、不幸な灾害を受けたという点では、私は確かに共通の点があるううと思います。今度の調査会は、いわゆる適法な、適切な農地改革の結果、その制度自体はよかつたのでありますね。政治が悪かったということになる。政治が悪いということは、私は根拠は少ないのでないかと考えております。

○受田委員 社会的な不幸な事態に立派な各種の要因があらうと思います。政治が悪いということは、私は根拠は少ないのでないかと考えております。

○福田(鶴)政府委員 これは法律が通りましたように、インフレに対する被害者であり、不幸な灾害を受けたという

であるという議論が前からございました。それが調査会を設置しようという形になつて現われておるのであります。

○受田委員 非常にりっぱな制度であつたけれども、それが急激であつたために被害者が出了たということありますと、これは政治が悪いということになるのですか。非常に悪い政治をしてたということがありますね。

○受田委員 政治が悪いといふことは、私は言えないと思います。御指摘のようなインフレ、あるいは貨幣価値の激変という現象もあつたのでしょうか。また農業を離れて、生業上非常に変化もあつたろうし、いろいろな各種の要因があらうと思います。政治が悪いということは、私は根拠は少ないのでないかと考えております。

○受田委員 社会的な不幸な事態に立派な各種の要因があらうと思います。政治が悪いということは、私は根拠は少ないのでないかと考えております。

○受田委員 一千円です。税を使って機関を作るということならば、よほど大きな被害が出たのですね。政治が悪かったということになる。政治が悪かったということになる。政治が悪かったということになる。政治が悪かったということになる。政治が悪かった

○受田委員 一千円という国民の血税を使つて機関を作るということならば、よほど大きな被害が出たのですね。政治が悪かったということになる。政治が悪かった

○受田委員 政治が悪いとは考へおりません。

○受田委員 善政を施した。それでは、そういう被害者、不幸な事態の人気が調査会を作らなければいかぬようものがたくさん出るようのが善政と言えますか。

○受田委員 いかに農地改革も、それに随伴して不幸な現象が起こ

○受田委員 間々あるということですが、国費一千万円をつぎ込み、調査会まで設けてやるというような不幸な事態を起こしたということとは、これは政治の欠陥であるということが、はつきり指摘されると思うのです。あなた方のお立場からいかがでしよう。

○福田(鳩)政府委員 私どもはそう考えておりません。

○受田委員 あなた方は、こうした社会的に不幸な事態を引き起こすような政治を平素から盛んにやっておるから、麻痺しておるのであります。これは自民党という政党が政治に対する関心がはなはだ薄かつた、つまり大衆を愛するということに欠けておったということが言えると思うのでございますが、私の立場からは、制度的には納得できる問題だし、運用面においてある程度不公平な点があるということになれば、その線からの救済をどんどんやっていくということで、これは片づいていた問題だと思うのです。ことさらこれを取り上げるほどの問題に発展すべきものではなかつたと思うのです。いわんやこの旧地主のうちで三反とか五反とかの零細な地主であつた、地主とは名ばかりの人々が、解放した土地の新しい所有権を獲得した人が、付近に工場ができたり、あるいは道路ができたりしたために、急に土地の値が暴騰してきて、そして急激に利益を得たといふようなことをそばで見ていると、これに対してもあ惜しかつたなあという比較検討の上の被害ということを考える点も、私は相当出てきておると思う。従つて土地の高騰を防ぐこととか、最近の住宅地の土地の暴騰などというこ

おるのだが、そういうようなものを防ぎ、あるいは不當に高い値段で売りさばいたとかいうようなときには高率の税金をかけるとか、そういう措置によって、こういう旧地主の側の感情問題を緩和する道もあって、あなた方がこういう問題を持ち出さなくても済んだ問題ではなかつたのですか。

○**福田(鶴)政府委員** 解放農地の売買について、高率の税をかけたらどうかという受田委員の御提案のようあります。これはわが党内にも一部そういう議論がござります。ただこれは税制の立場からいって、譲与所得税とか、あるいは固定資産評価税とか、そういう点もありますので、政府としてはそういう高い税をかけて不満をやわらげたらどうかという点には、にわかに同意しがたいのです。

○**榮田委員** この調査会でそういうことも討議の種になると私は思うのですが、そういうようなことを討議して、かれこれ議論をして多少とも景物を出せばいいのだというような逃げ腰の調査会という御意図でこれを出しになるとすれば、またこれは問題が起るわけです。私が申し上げているのはこういうものを別に作らなくても、個々の問題はこれを救済することができるのじゃないか。わざわざこれを取り上げることによつて、直接預貯金による利子を生活のかてにした人々の問題が起つたりいろいろな問題が起るから、この際おやめになつてはどうですかということを今申し上げているわけです。わざわざこれを作りになるほどのものではないということを申し上げているのです。あなたの方の御答弁で

○**福田(鶴)政府委員** 私は先ほど來お話をししておる通り、やはり必要に感念されることは私ではなく取ることができますので、別に苦しんでおりません。

○**受田委員** そうするとあなた方の立場をもつてすれば、預貯金による被害のものは全然平気だというお気持ですか。もう馬の耳に風だ。そういう連中はへのカッペでやれというような気持ちですか。

○**福田(鶴)政府委員** 先ほど来お話をしました通り、戦時、それから戦後の貨幣価値の激変その他によつて、ずいぶんいろいろな問題が起きましたことは御指摘の通りであります。これについて政府はケース・バイ・ケースでいろいろな措置も講じたり、あるいは法令等によつて措置も講じてきておるのであります。中にはまだ救済の対象にもならず、実効も上がっておらないような不幸な方々もあることは十分認めます。

○**受田委員** その実効の上がつてないものがたくさんひそんでいるのだからら、これだけを取り上げられなくて——これだけおやりになるなら、個々のケースで適当におやりになる道があると思うのです。そういうことでおやりになつたらいかがです。これを今取上げて、全国民的な世論のあらしの中にあなた方は反撃をしておられるわけですが、大へんまずいことになると思つのです。先ほど久保田委員からも指摘されたように、何回も国会に出さ

あたりで一応義理を立てたから、田地主の皆さんよ、これくらいの政府は努力したから見のがしてくれ、そのかわり個々の問題については政府は一つも力を折つてやろう、こういうようなどころで、政府は一応こうして御答弁に立たれることも適当でござりますが、そつとおしまいになるような措置をおとりになるよう私はお勧めしておきたいわけです。これは回を重ねて質疑が繰り返されるので、不必要的理由がはつきりしてくると思うのでございまいますが、もう一度お尋ねしたいのですけれども、発案されたような厚生省の所管のいろいろな審議会等があるわけですから、社会保障関係のどれに持つておられる、先般来わが党の中村君からも発案されたような厚生省の所管のいろいろな審議会等があるわけですが、いつにもいい。そうした問題等を取り扱う機関があるので、そういうところで、旧地主について社会的に困窮している人々を救済する問題を付議する方法があると思う。そういうことになると、いかがができるわけだと思うのですが、どうですか。そういう行き方が一つあるとお考えじゃないでしょうか。

特別の調査会で審議を進めた方が適である、こう考えております。
○受田委員 そういう事態と同類のことは、引揚者の方の問題もあるわけですが、それから遣族の問題もあるわけなのです。そういうような諸問題について、一般的に不幸な事態の全体の問題としての取り扱いというものを社会保障制度審議会でやって、そしてさらには個々の審議会というものは必要が大きい、大きな審議会だけを作つて、そこで討議するという段階にきておるのです。総理府付属機関も各省のそしき審議会、調査会といふような末端の小さな機関をたくさん作つて、行政事業の分担をはかるよりは、そういうもので整理統合しようという段階にきておられるのです。今行政機構の改革案で、政府自身がそういう方針を立てておらる。そのときにこういうものをわざわざここへ出すということは、これは上屋を重ねるという、あなたの方の外見とは逆の方向へ行く問題だと思うのです。いかがでしょうか。

とて頗り安家なたつ前のじ で野屋われ致おの務小たのこなう議に係題いん。こ 当

するわけあります。

○受田委員 専門的な問題というよりは、これは社会的な問題を討議するとして書いてあります。社会的ということに

なこたら、農業の専門家ということよりも、実際に被害を受けておる者を問題にしておるのであります。どういうわけで被害を受けたかの原因は別だと今あなたはおっしゃった。そうしたらむしろ現状において苦労をしておる人の生活実態と、う方が問題でござりますか。

が困つてしない人は全然見ないというわけでしよう。だからはつきり申し上げますが、あなた方の今回のこの調査会の目的は社会的な問題であるから、食つていけなくなつたという人を対象にするのであって、旧地主であつたかう幾つか金を出すといふ、田地主で

の手違いから困ってはいないが、著しく変化があつた者を全部対象にしておるわけであります。

こにまた一つ問題が起るわけです。どうも何か別の、つまり社会保障以外の報奨制を考えようというようなお考

の統督権があるわけです。総務長官にその権限が書いてない。これはどうです。事務の監督権しかない。

— 1 —

○福田(篤)政府委員 もちろん原因も入るうと存じますが、先ほど来明確にお答えしております通り、制度自体とか、あるいは実行いたしました農地改革自体に対するいろいろな再検討ということは、もう必要がないわけでござります。この点は繰り返し申し上げてあります。

○福田(鶴)政府委員 この点は一番先にもはつきり申し上げた通り、補償するかしないかはまだ結論が出ておらぬわけです。調査会において実態をきわめ、補償する必要があるかどうか、また必要があればどうすればいいか、こういう点は調査会の審議に待つほかはありません。

然離れて他の職業に移つた方もあります。そういうような実態がどうなつておるか、それが明確にまだ把握されていないのが現状であります。農林省が調べると言つておりますが、これは農業をやつておる者だけを調べた統計でありまして、農業をやつておらない大部分の百万戸の分については、ほとんど調査がされておらぬ。こういう実態を見きわめようではないか。従つて初

いって全部根こそぎやられたような人、生活に困っているの方が先に取り上げられなければならぬ問題ですか、筋道が違いますよ。これは大へんややこしい問題になってきた。これは設置の理由が成り立たぬようになつてきたわけです。

きょうは思ひがけなく質問が長引きましたが、時間がきたようですので……。先ほどのあなたの方の沈痛な面

ですが、総理府の方は行政組織法の適用がございますので、そちらの方の適用で部下の統督権ということがあると存じております。

○愛田委員 行政組織法の中には、各省大臣の職務は事務管理、分担管理の規定しか書いてない。それを直接総務長官がやられるのかどうかということです。総務長官に直接権限があるかどうかを聞いておるのであります。

めから補償するとかしないとかいう問

りしませんけれども、さつきの、あなたの御職務を長官御自身が御理解になつておらぬ、部下職員の監督権の範

団」というものがどういうところにあるかが、まだおわかりになつておらなかつたのです。官房長官と総務長官と

○ 佐藤(朝)政府委員　官房長官と職務で服務上の管理監督権といふものに相違があるかないか。

[View Details](#)

○佐藤(朝)政府委員 その点は受田委員がおっしゃる通り各省大臣は統督権がございますが、総務長官はその統督の補助者としての任務しかないわけであります。

○受田委員 内閣法には官房長官に統督権が認められ、総務長官は補助者であるというところに相違点がある。そういうところから給与担当国務大臣は福田さんのようなお人柄であっても、非常にりっぱなお方であっても、閣議における地位とかいうところで責任者をという要求が出てきておると私は思つておるわけなのです。この問題は責任の所在がどこにあるかということと、責任がどこまで持てるかということと二つの面から考えられると思います。総務長官のような高潔な人格を持つておられても、なかなか閣議では思うことが言えないという点が、補助者という今の御発言ではつきりしたわけですが、そういうところにあると思ひますので、一つ長官、馬力をかけてもらわぬといかぬと思うのです。きょうは私の質問はこれだけにしておきます。

○福田委員長 次会は明十九日午前十時より開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後零時二十三分散会